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К середине третьей декады июня обозначившая в начале месяца тенденция к
общей  нормализации  социально-экономической  обстановки  в  Китае
продолжала сохраняться. Острота волн ковидных вспышек, парализовавших
крупнейшие города Китая в апреле-мае, заметно спала, хотя полностью они
подавлены  не  были.   По  оценке  Госздрава  КНР,  в  целом  по  стране
«эпидемиологическая  ситуация  оставалась  стабильной  с  тенденцией  к
улучшению».  Вместе  с  тем  в  отдельных  регионах  отголоски  прошедших
вспышек  все-еще  продолжали  проявляться.  Среди  таких  регионов
назывались  города  Пекин,  Шанхай,  Шэньчжэнь,  Даньдун  (пров.  Ляонин),
Фанчэнган (Гуанси). По-прежнему отмечались отдельные очаговые вспышки
в  г.  Цзилинь  (пров.  Цзилинь).  Мэрия  Пекина  намерена  возобновить
нормальные занятия в школах с 27 июня и вновь открыть детские сады с 4
июля.

Некоторое  затишье  на  ковидном  фронте  дало  властям  шанс  попытаться
использовать  открывшееся  «окно  возможностей»  с  целью  поддержать
экономический рост и улучшить депрессивные настроения рынка.

  Премьер  Ли  Кэцян  21  июня  посетил  находящуюся  по  соседству  с
Пекином  пров.  Хэбэй.  Главное  внимание  премьер  уделил  двум  темам:
необходимости  предотвратить  повторение  прошлогодних  перебоев  с
обеспечением  электроэнергией  и  положению со  сбором урожая  зерновых.
При посещении энергетических объектов провинции Ли Кэцян подчеркнул,
что в настоящее время страна вступает в период летних пиковых нагрузок
потребления  электроэнергии,  и  заявил,  что  необходимо  задействовать
передовые  мощности  угольной  генерации,  расширять  мощности  по
использованию  «чистого»  угля,  использовать  систему  долгосрочных
контрактов на поставку угля для электростанций и не допустить перебоев в
обеспечении  электроэнергией,  обеспечить  потребности  населения  и
социальной  сферы.  Эта  работа  должна  сопровождаться  ускорением
строительства  гидроаккумулирующих  энергетических  объектов,  развитием
солнечной  и  ветровой  энергетики.  Фактически  премьер  еще  раз
актуализировал директивы, которые доводились до региональных властей и
руководителей угольных компаний вице-премьером Хань Чжэном 15 июня
(См подробнее Обзор событий в Китае 14-19 июня 2022).

 В отношении зерновых (зерновое хозяйство пров. Хэбэй специализируется в
основном на выращивании пшеницы и кукурузы) Ли Кэцян отметил хорошие



виды на летний урожай зерновых,  но подчеркнул,  что  в настоящее  время
сельхозпроизводители  сталкиваются  с  проблемой  роста  издержек
производства  продукции,  которая  частично  решается  за  счет  увеличения
государственных субсидий и роста рыночных цен на зерновые. В то же время
быстрый рост рыночных цен может подорвать усилия по противодействию
инфляции. Без обеспечения базовой стабильности цен, по словам Ли Кэцяна,
невозможно  будет  рассчитывать  на  стабилизацию  общей  экономической
ситуации  и  положения  в  социальной  сфере.  Премьер  несколько  раз
акцентировал внимание на том, что в текущем году Китай будет стремиться в
максимально возможной степени удовлетворить свои потребности в зерне за
счет внутреннего производства, что, его точки зрения, станет вкладом Китая
в решение продовольственных проблем в мире. 

Обсуждение  положения  в  аграрной  сфере  было  продолжено  22  июня  на
заседании  ПК  Госсовета,  который  заслушал  доклад  о  работе  по
стабилизации производства зерновых в стране. Обсуждение велось под углом
необходимости  минимизации  отрицательного  воздействия  мировой  волны
инфляции  и  обеспечения  продовольственной  безопасности.   В  принципе
правительство  констатировало,  что  перспективы  летнего  урожая  пшеницы
хорошие. Ожидается также небольшое увеличение сборов кукурузы и сои,
должен  «заметно»  вырасти  сбор  масличных  культур.  Была  подтверждена
задача добиться суммарного сбора зерновых на уровне свыше 650 млн т. 

На заседании обсуждались также вопросы о поддержке потребления, которое
рассматривалось  в  качестве  «основной  точки  приложения  сил  для
возвращения  функционирования  экономики  на  нормальные  рельсы».
Основное  внимание  было  уделено  стимулированию  автомобильного
потребления.  Предполагается  поддерживать  данный  вид  потребления  по
трем  направлениям:  во-первых,  оживление  рынка  поддержанных
автомобилей,  во-вторых,  поддержка  автомобилей  на  новых  источниках
энергии. Дано поручение изучить возможность продления действия льгот по
уплате  налога  на  приобретение  автомобилей  (примерно 10-20% от  цены),
которые истекают в конце текущего года на более длительный период. В-
третьих, рассмотрены вопросы о совершенствовании политики в отношении
импорта  автомобилей,  упорядоченного  развития  автомобильного
финансового  лизинга,  поддержки  строительства  автостоянок.  Поставлена
задача  способствовать  увеличению  авто  потребления  в  текущем  году
приблизительно на 200 млрд юаней. 

 22 июня Си Цзиньпин выступил с речью на 16 заседании Комиссии ЦК
по всестороннему углублению реформы, в которой он, высказался в пользу
в  том  числе  оказания  поддержки  крупным  платежным  системам  и
предприятиям  финтеха,  призвав  их  играть  «большую роль»  в  укреплении



экономики  страны,  обслуживании  реального  сектора  экономики  открытии
внутренней  и  внешней циркуляций.   По  словам Си,  крупным мобильным
платежным  системам  и  платформы  финтеха  следует  «вернуться  к  своим
корням»,  воздерживаться  от  беспорядочной  экспансии  и  подавления
конкуренции,  что  в  прошлом представляло  собой  существенный риск  для
финансового  сектора.    На  заседании  был  одобрен  «Рабочий  план  по
укреплению контроля за предприятиями платформами крупных платежных
систем и финтеха в целях их здорового развития» (его содержание пока не
опубликовано). В целом выступление Си Цзиньпина и одобрение названного
документа было воспринято в китайских деловых кругах, как сигнал с самого
высокого  уровня  о  приостановке  кампании  дальнейшего  ужесточения
условий ведения бизнеса крупнейшими интернет-компаниями Китая, которое
началось еще осенью 2020 г. и достигла своего пика летом прошлого года. 

Пока  власти  объявляли  о  новых  стимулирующих  мерах  в  экспертных
кругах  продолжалось  обсуждение  возможных  перспектив  развития
китайской экономики в текущем году. Большинство как китайских, так и
иностранных  экономистов  сходятся  во  мнении,  что  экономическое
восстановление после последних вспышек ковида не будет столь быстрым,
как  это  имело  место  в  2020  году.  В  пользу  такого  вывода  приводится
аргумент, что разрыв в цепочках снабжения сопоставим с ситуацией весны
2020 г., однако перспективы экспорта слабее, степень рыночной уверенности
ниже, перспективы сектора недвижимости выглядят очень туманно. 

Сама  эпидемиологическая  ситуация  и  приверженность  руководства  к
стратегии  «нулевой  терпимости»  порождают  значительную
неопределенность.  Нельзя  исключать  возникновения  новых  локальных
вспышек,  которые  могут  повлечь  за  собой  новые  локдауны.  Например,
специалисты японского банка Nomura говорят о формировании в Китае, так
называемого «ковидного бизнес цикла». Его суть заключается в следующем:
рост числа заболеваний ведет к локдаунам и остановкам цепочек снабжения,
после  чего  количество  случаев  уменьшается,  правительство  отменяет
локдауны и принимает новые меры по стимулированию экономики, за тем
все повторяется вновь. 

Руководитель  школы  менеджмента  Университета  Цинхуа  Ли  Даокуэй
полагает,  что  Китаю  следует  разработать  политику,  которая  была  бы
ориентирована  на  преодоление  как  краткосрочных,  так  и  долгосрочных
трудностей.  К  краткосрочным  трудностям  он  относит  слабость  цепочек
снабжения, трудности восстановления работы предприятий после локдаунов,
последствия  украинского  конфликта,  повышение  учетных  ставок  в  США.
Для  противодействия  им  правительству  необходимо  поддержать
потребление,  прежде  всего  групп  с  низким  доходом  и  оказать  помощь



предприятиям в увеличении занятости. Для решения долгосрочных проблем
властям  следует  принять  меры  по  повышению  активности  инвесторов,
особенно в негосударственном секторе экономики. 

Положение в секторе недвижимости остается сложным, попытки поддержать
его, в том числе путем снижения уровней процентных ставок на ипотеку пока
не принесли ощутимых результатов, в том числе из-за ковидных локдаунов.
В  этой  связи,  по  мнению  группы  аналитиков  китайской  компании  Citic
Securities, если и ожидать начала восстановления рынка недвижимости, то не
ранее чем два-три месяца.

Финансирование  инвестиций  в  объекты  инфраструктуры  не  было










